
 Comité Ejecutivo N°35/2025 - Acta N°35 
 

 
Página 1 de 20 

COMITÉ EJECUTIVO DE ACTUALIZACIÓN Y 
                                                               MODERNIZACIÓN DE ESTATUTOS N°35 

                                                                  Campus Casa Central Valparaíso e híbrida  
                            27 de mayo de 2025 

 
I. ASISTENTENCIA 

a. ASISTENTES - INTEGRANTES COMITÉ EJECUTIVO 
Elizabeth Mendoza Consejera Superior 

Raúl Stegmaier  Consejero Superior 

Verónica Gruenberg Consejera Académica 

Pablo Isla Consejero Académico 

María Begoña Aguilar Consejera Normativa de Sedes 

Yéssica Aguilera Consejera Normativa de Sedes 

Carlos Castro Director General de Estrategia y Articulación Institucional 

b. ASISTENTES - EQUIPO TÉCNICO 

Roemil Jorquera Jefe de Gabinete de la DGEAI 

Ricardo Gaete Profesional de Gestión 

c. INVITADOS(AS) 

Javiera Palacios Socióloga Dirección de Planificación y Desarrollo 

 

II. TABLA:  

• Actas reuniones 23 a la 34 Comité Ejecutivo 

• Actas sesiones 6 y 7 Consejo Directivo 

• Claustro Pleno mayo 2025 
o Informe preliminar 
o Evaluación organización 
o Análisis y comentarios 
o Consolidación resultados auditorios de integración y síntesis 

• Preparación sesión 8 Consejo Directivo 
o Propuestas de decisiones sobre lineamientos en estudio 
o Consulta en urna 
o Modalidad y fecha de la sesión 

 
III. DESARROLLO DE LA SESIÓN 

 
La reunión comienza con la presentación de la tabla de contenidos. A continuación, 
algunos/as consejeros/as solicitan la postergación de la aprobación de las actas anteriores 
con el fin de contar con un mayor plazo para su revisión. Tras la deliberación, se acuerda 
otorgar plazo hasta el viernes 30 de mayo para el envío de comentarios. 
 
Seguidamente, el Sr. Roemil Jorquera presenta un resumen detallado sobre los niveles de 
participación y votación del Claustro Pleno, realizando una comparación entre las ediciones 
de los años 2024 y 2025. Informa, además, que el día de ayer, se envió a los/as integrantes 
del Claustro Pleno la evaluación sobre la organización del evento, y que próximamente se 
hará llegar también a los/as invitados/as especiales. 
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Durante la discusión, se realizan observaciones respecto a la participación por Departamento, 
destacándose que estos datos pueden resultar útiles como insumo interno para el Comité 
Ejecutivo y el Consejo Directivo, con el fin de identificar oportunidades de mejora en la difusión 
y el trabajo con los distintos Departamentos. Se acuerda volver a revisar la versión preliminar 
del informe para definir qué datos serán informados a la comunidad. 
 
La Sra. Javiera Palacios propone evaluar la realización de una actividad específica para 
aquellos/as que no participaron del Claustro Pleno, con el objetivo de mantener informada e 
involucrada a toda la comunidad. 
 
Posteriormente, se abre un espacio de comentarios generales sobre el Claustro Pleno. 
 
El Sr. Pablo Isla expresa que quedó con una muy buena impresión del trabajo realizado, 
señalando que superó sus expectativas. Destaca especialmente el espíritu de diálogo, la 
fluidez del proceso y la capacidad de llegar a consensos. Señala que se logró cabalmente el 
objetivo propuesto, y cierra su intervención mencionando que, a su juicio, la propuesta final 
debería surgir entre las opciones 2 y 4. 
 
Por su parte, la Sra. Verónica Gruenberg destaca el ánimo dialogante y el clima de confianza 
alcanzado durante el Claustro Pleno, señalando que es clave aprovechar este impulso. 
Enfatiza la necesidad de avanzar prontamente con la votación en urna, a fin de cerrar ciertos 
temas de manera oportuna y ordenada. 
 
La Sra. Yéssica Aguilera comenta algunos puntos recogidos de conversaciones con colegas 
de distintos emplazamientos. Señala que, si bien la experiencia del Claustro Pleno fue 
valorada, en algunos casos las expectativas eran más altas, particularmente, en cuanto a 
alcanzar un mayor consenso en torno a un modelo organizativo. Menciona la baja 
participación de colegas de Casa Central y sugiere que podría haberse entregado más 
información previa sobre los modelos, incluyendo estudios económicos comparativos y 
análisis del marco legal. Aun así, destaca que la intervención del Rector Juan Yuz en el 
Claustro Pleno fue bien recibida, especialmente al abordar este último punto. 
 
El Sr. Raúl Stegmaier comenta que el Claustro Pleno generó altas expectativas y, aunque 
resulta difícil cumplir con todas, su impresión general fue positiva, destacando el espíritu 
dialogante que se logró. Agradece especialmente al equipo organizador y valora que se 
hayan incorporado nuevas miradas al proceso, haciendo referencia a la presentación del Sr. 
Mario Toledo. Indica que existen lineamientos que ya están bien definidos y subraya la 
importancia de ser estratégicos respecto del despliegue territorial. A su juicio, el modelo 2 se 
proyectó de forma natural durante el Claustro Pleno, pero con una mirada hacia el modelo 4 
como dirección a seguir. Con estos lineamientos, estima que se puede avanzar hacia una 
propuesta más profunda y estructurada, en línea con la inquietud planteada por la Sra. 
Yéssica Aguilera. 
 
La Sra. María Begoña Aguilar respalda los comentarios de la Sra. Yéssica Aguilera y añade 
que existe una percepción de que faltó mayor avance y cierre de ciertos temas. Aun así, 
considera que los niveles de desconfianza han disminuido. Subraya la necesidad de una 
estrategia clara para la etapa de votación, manifestando preocupación sobre el formato que 
esta adoptará: ¿será por artículo o por lineamiento? También destaca una mayor 
participación desde las sedes y propone considerar que futuras ediciones del Claustro Pleno 
sean de asistencia obligatoria. 
 



Comité Ejecutivo N°35/2025 – Acta N°35 
 

   

 

La Sra. Elizabeth Mendoza expresa que, en el marco de la inclusión dentro del Claustro Pleno, 
la experiencia de ser “invitados a la casa” sin contar con un espacio real de participación 
genera cierta frustración y amargura. En este sentido, recuerda que el Claustro aprobó 
previamente su principio orientador el cual debía ser transparente, ágil y participativo. En 
consecuencia, considera que la exclusión contradice dicho principio. Sin embargo, valora muy 
positivamente el trabajo en mesas: describe un ambiente respetuoso, con diversidad de 
opiniones y grupos definidos con visiones particulares de la Universidad, que permitieron un 
diálogo abierto orientado a construir una propuesta institucional común. 
 
El Sr. Pablo Isla señala que algunos de los temas relevantes que emergieron en la discusión 
fueron la creación de Escuelas, el rol de los cuerpos colegiados, la tutela de programas, entre 
otros. Destaca que el consenso transversal fue que no se debe mantener el modelo actual y 
que todos los sectores manifestaron apertura al cambio. A su juicio, lo que sigue es construir 
una propuesta concreta, basada en los principios recogidos desde los modelos presentados, 
y considera que cada elemento debe ser votado por separado. Reafirma que será el Consejo 
Directivo quien debe formular esta propuesta para llevarla al Claustro Pleno y avanzar en el 
proceso. 
 
La Sra. Verónica Gruenberg comparte la observación de la Sra. Elizabeth Mendoza respecto 
a que quienes ingresaron al Claustro Pleno como invitados no tuvieron derecho a voz. El Sr. 
Raúl Stegmaier aclara que entre estos invitados no sólo había funcionarios, si no también 
colegas con menos de un año de antigüedad, lo que constituye —a su juicio— una señal 
institucional poco deseable. 
 
El Sr. Carlos Castro manifiesta acuerdo, en general, con lo manifestado por quienes lo 
antecedieron y en honor al tiempo no profundizará en su análisis. 
 
El Sr. Roemil Jorquera presenta una consolidación de los resultados obtenidos en los 
auditorios de integración y síntesis del Claustro Pleno, destacando los principales hallazgos 
asociados a cada una de las preguntas trabajadas. Se plantea la posibilidad de avanzar hacia 
un análisis más detallado de los datos, desagregados por mesa de trabajo, para enriquecer 
la interpretación de los resultados. 
 
A continuación, el Sr. Carlos Castro continúa con la presentación relativa a la preparación de 
la sesión N°08 del Consejo Directivo, centrada en los lineamientos actualmente en estudio y 
sus respectivas decisiones señalando que, a su juicio y según lo expresado previamente por 
los integrantes del comité, existirían lineamientos “maduros” y otros a seguir trabajando: 
 

• Existe consenso sobre la necesidad de actualizar los principios fundamentales de la 
Institución.  

 

• Respecto al tema de la triestamentalidad, se hace referencia al concepto de elección 
universal por estamento, como mecanismo para incluir la participación de 
representantes de paraacadémicos/as y estudiantes en el Consejo Superior. El mismo 
concepto de elección universal podría aplicarse para representantes del estamento 
estudiantil en los actuales Consejo Académico, Consejo Normativo de Sedes y 
Consejos de Departamentos quienes tienen derecho a voz según los Estatutos 
vigentes.  
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• Existe consenso en formalizar la Contraloría General en los Estatutos así como de 
precisar la dependencia de la Secretaría General del Consejo Superior. 

 

• Existe consenso en la creación de una Vicerrectoría de Investigación, Innovación y 
Emprendimiento y una Vicerrectoría de Vinculación con el Medio. 

 

• Se revisa también la propuesta de eliminar la especificación de requisitos establecida 
en los Estatutos para asumir la Vicerrectoría Académica dejando a nivel reglamentario 
la especificación de requisitos para todas las vicerrectorías.  

 

• Por otro lado, existe consenso en eliminar la restricción para la jefatura de unidades 
académicas 
 

• Sobre la propuesta de un estamento único de profesores/as, no se alcanza un 
acuerdo, y se reconoce que no hay suficiente espacio institucional para avanzar en 
esta línea por ahora. 

 

• Existe consenso en mantener el domicilio de la Institución en la ciudad de Valparaíso 
y no hacer referencia a emplazamientos en los Estatutos. 

 

• Existe consenso en mantener los Departamentos, con denominación única, como 
núcleo de la actividad académica. 

 

• Existe consenso en impulsar la tuición única para todo programa (en Departamentos, 
Facultades o Escuelas, si eventualmente las dos últimas fueran creadas). 

 

• Por último, el Sr. Carlos Castro plantea que las decisiones críticas pendientes se 
refieren a Facultades, Escuelas, Consejos Académico y Normativo de Sedes y 
emplazamientos, que propone sean tratados de manera integral. 

 
Se abre luego la palabra a los y las integrantes para proponer caminos de avance sobre los 
lineamientos pendientes. 
 
El Sr. Raúl Stegmaier plantea avanzar en la construcción de una propuesta basada en el 
modelo 2, pero con proyección hacia el modelo 4. Destaca la importancia de revisar en detalle 
el trabajo realizado en las mesas, como base para afinar una propuesta más completa. 
 
El Sr. Pablo Isla coincide en la necesidad de avanzar desde el modelo 2, integrando 
elementos valiosos de los otros modelos. Subraya la importancia de identificar los temas que 
generaron rechazo y propone revisar el debate en torno a la creación de un Consejo 
Académico único, especialmente en el contexto de las Sedes. Sugiere conformar una 
subcomisión específica para analizar cuáles son los elementos que los/as colegas de Sedes 
consideran prioritarios preservar. 
 
El Sr. Carlos Castro propone avanzar en dos líneas paralelas: 
 

1. Consolidar y definir aquellos lineamientos que ya muestran consenso (lineamientos 
“maduros”). 
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2. Avanzar en la generación de una propuesta integral que aborde conjuntamente la 
estructura de Departamentos, Escuelas, Facultades, Consejo Académico y 
articulación por emplazamientos, temas que aún se encuentran abiertos. 

 
En términos generales, hay acuerdo en avanzar en paralelo en ambas líneas, enfatizando 
que existen temas pendientes de resolver, como el de una misma carrera impartida por 
distintos Departamentos. 
 
La Sra. Verónica Gruenberg manifiesta estar de acuerdo en que la tutela de programas se 
mantenga en los Departamentos, pero enfatiza que estos deben reorganizarse para 
responder mejor al proyecto académico institucional. 
 
Asimismo, se plantea transversalmente la necesidad de incorporar una evaluación económica 
de las distintas propuestas, reconociendo que contar con este insumo sería clave para una 
toma de decisiones más informada. 
 
Finalmente, las y los integrantes valoran el buen ambiente de trabajo que se ha mantenido 
en esta etapa del proceso, reconociendo que se trata de una oportunidad valiosa para seguir 
avanzando y que es fundamental mantener el ritmo y no enfriar el debate. 
 
Considerando que durante el mes de junio los profesores estarán cerrando el semestre, lo 
que dificultaría realizar sesiones presenciales y de jornada completa, el Sr. Carlos Castro 
plantea la posibilidad de realizar sesiones del Consejo Directivo de media jornada y a 
distancia. El Sr. Pablo Isla plantea que dicha modalidad podría aplicarse para tomar 
decisiones sobre los lineamientos maduros (señalados en verde en la presentación) pero 
para las decisiones pendientes se requeriría un trabajo presencial. La Sra. Verónica 
Gruenberg propone realizar una sesión a distancia antes del receso de invierno para cerrar 
los lineamientos “maduros”. El Sr. Raúl Stegmaier propone realizar reuniones extraordinarias 
del Comité Ejecutivo los viernes de 10:00 a 11:00 y los lunes de 15:00 a 16:00. Se apoya esta 
última propuesta para continuar con la discusión sobre la metodología a seguir, tras lo cual 
se da por terminada la reunión. 
 

ACUERDOS 
 
ACUERDO N°01 
Se acuerda otorgar plazo hasta el viernes 30 de mayo para el envío de observaciones y 
comentarios a las actas N°23, 31, 32, 33, 34 y 35. 
 
ACUERDO N°02 
Se acuerda avanzar en el análisis detallado de los resultados obtenidos en los auditorios de 
integración y síntesis del Claustro Pleno, incorporando una desagregación por mesas de 
trabajo, con el fin de enriquecer el diagnóstico y retroalimentar los lineamientos en estudio. 
 
ACUERDO N°03 
Se acuerda considerar la incorporación del principio de elección universal por estamento 
como mecanismo de representación para estudiantes y paraacadémicos/as en el Consejo 
Superior así como en cuerpos colegiados donde actualmente representantes de los 
estudiantes tienen participación con derecho a voz. 
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ACUERDO N°04 
Existe consenso de formalizar en los Estatutos: 

• La existencia de una Contraloría General, 

• La dependencia de la Secretaría General del Consejo Superior, 

• La creación de dos nuevas vicerrectorías: Vicerrectoría de Investigación, Innovación 
y Emprendimiento y Vicerrectoría de Vinculación con el Medio. 

 
ACUERDO N°05 
Existe consenso de eliminar las restricciones estatutarias específicas para asumir la 
Vicerrectoría Académica, delegando la definición de requisitos a la reglamentación interna. 
Asimismo, existe consenso en eliminar la restricción que limita la jefatura de unidades 
académicas al estamento académico. 
 
ACUERDO N°06 
Existe consenso de: 

• Mantener el domicilio institucional en Valparaíso, 

• No incorporar referencia explícita a los emplazamientos en los Estatutos, 

• Mantener los Departamentos como núcleo académico, con denominación única, 

• Impulsar la tutela única de programas, asegurando una sola instancia responsable 
por carrera o programa. 

 
ACUERDO N°07 
Se acuerda avanzar paralelamente en dos líneas de trabajo: 

1. Consolidar y precisar los lineamientos maduros, es decir, aquellos que presentan 
consenso. 

2. Formular una propuesta integral que aborde los elementos aún abiertos relativos a 
Departamentos, Escuelas, Facultades, Consejo Académico y articulación por 
emplazamientos. 

 
ACUERDO N°08 
Se valora el clima de trabajo alcanzado y se acuerda mantener el ritmo de avance, evitando 
dilaciones en la discusión, y aprovechando el impulso generado por el Claustro Pleno. 
 
ACUERDO N°09 
Se acuerda citar a reuniones adicionales del Comité Ejecutivo, en modalidad online, durante 
las semanas previas al receso de invierno. Estas se realizarán los lunes de 15:00 a 16:00 
horas y los viernes de 10:00 a 11:00 horas. 
 
ACUERDO N°10 
Se acuerda preparar una próxima sesión virtual del Consejo Directivo para avanzar en el 
cierre de lineamientos “maduros”. Las decisiones pendientes que requieren mayor 
deliberación se tratarían en modalidad presencial y en jornada completa. 
 
 
 

COMITÉ EJECUTIVO DE ACTUALIZACIÓN Y  
 MODERNIZACIÓN DE ESTATUTOS 

Reunión N°35 
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